



**Servicio Internacional Cristiano de Solidaridad
Con los pueblos de América Latina
"Oscar Arnulfo Romero"**

Colonia Jardines de Guadalupe, Avenida Río Amazonas N° 4,
Antiguo Cuscatlán, La Libertad. El Salvador, Centroamérica;
Apartado Postal, A-118 Antiguo Cuscatlán
Teléfonos: San Salvador (503) 2243-2126 / (503) 2243-5013
Correo Electrónico: secretaria@sicsal.net Página Web: www.sicsal.net

ACTIVIDADES DE SICSAL CON OCASIÓN DE LA CANONIZACIÓN DE MONS. OSCAR A. ROMERO

Agosto – Octubre 2018

CANONIZACIÓN MONS. ROMERO
14 octubre 2018

“El amor es la santidad y la medida de la santidad”
(Mons. Romero, 13 mayo 1979)

**SERVICIO INTERNACIONAL CRISTIANO
DE SOLIDARIDAD CON AMERICA LATINA**
Argentina, Australia, Bélgica, Bolivia, Brasil, Canadá, Chile, Colombia, Costa Rica, Cuba, Ecuador, El Salvador, España, Francia, Guatemala, Italia, Japón, México, Nicaragua, Panamá, Paraguay, Perú, Puerto Rico, Rep. Dominicana, Estados Unidos, Venezuela.

TABLA DE CONTENIDOS

1. OBJETIVOS	Pag 01
2. ANALISIS DE LOS OBJETIVOS	Pag 02
3. DESCRIPCION Y VALORACION DE LAS ACTIVIDADES	Pag 02
3.1. Jueves 11: Apertura.....	Pag 02
3.2. Viernes 12: Ver	Pag 02
Juzgar	Pag 03
Actuar	Pag 05
Evaluar	Pag 06
3.3. Sábado 13: Celebrar	Pag 07
Domingo 14: Testimonio.....	Pag 09
4. ENCUENTRO INTERNACIONAL 50° ANIV. MEDELLIN	Pag 10



1. OBJETIVOS

Analizar la situación social y religiosa de los países centroamericanos, iluminarla a la luz del pensamiento de Mons. Romero y encontrar puntos comunes para responder a los desafíos.

Celebrar la canonización de Mons. Romero compartiendo el trabajo y la vida de cada

una de las organizaciones centroamericanas pertenecientes al SICSAL para conocer mejor su figura y comprometernos con su mensaje y testimonio.

Conmemorar el 50° aniversario de los Documentos de Medellín a la luz de la palabra y del testimonio de Mons. Romero y de la Iglesia salvadoreña, como las experiencias eclesiales latinoamericanas que mejor lograron hacer vida estos Documentos y encontrar pistas de respuesta a los problemas actuales.

2. ANALISIS DE LOS OBJETIVOS

Creemos que los objetivos se cumplieron bastante bien, ya que siguiendo los pasos metodológicos del ver, juzgar, actuar, evaluar y celebrar, fuimos abordando los tres objetivos previstos en cuanto a “analizar la realidad”, “iluminarla desde la Palabra, desde los Documentos de Medellín y desde las enseñanzas de Mons. Romero”, hemos encontrado “pistas de respuesta frente a los desafíos socio/pastorales” y “nuevas motivaciones para seguir adelante a pesar de las dificultades”; sin duda “el celebrar” ha ocupado un tiempo importante y ha revistado una fuerza especial ya que el proyecto se desarrolló en el contexto del 50° aniversario de la Conferencia Episcopal de Medellín y de la canonización de Mons. Romero. El “evaluar”, tanto el realizado durante los eventos como el que continuamos haciendo nos confirma que las actividades valieron la pena hacerlas y estamos comprometidos en darles seguimiento y continuidad.



3. DESCRIPCION Y VALORACION DE ACTIVIDADES

Los días 11 al 14 de octubre del año en curso estuvimos, con motivo de la canonización de Mons. Oscar Arnulfo Romero, reunidos en el Centro Gabriel para la Paz, miembros de la Coordinadora Oscar Romero de Centroamérica - CORCA. Aunque el encuentro fue, principalmente, centroamericano, también hubo participación de una persona de Chile y otra de México.

Durante esos días trabajamos desde el método Ver-Juzgar-Actuar-Evaluar y Celebrar.

3.1. JUEVES 11: APERTURA



El jueves 11 por la tarde comenzamos con el saludo y bienvenida dirigido por el Comité Romero, Reina Santos y Petronila Mata. Posteriormente disfrutamos de un momento litúrgico motivado con el canto “Profeta Salvadoreño” en el que el padre Trinidad Nieto nos invitó a reflexionar la carta del papa



Francisco con motivo de la Beatificación de Mons. Romero. Al mismo tiempo, hicimos memoria de las mujeres Indígenas Lencas, de Berta Cáceres y otras, tejedoras de vida que esperan que la inclusión llegue a sus telares. Las mujeres presentes escenificaron este momento emotivo. Concluimos con el canto “Símbolo de rebeldía”.

Por la tarde noche tuvimos el enlace, vía Skype, con Abilio Peña (Colombia) y Sean Cleary (Australia) miembros del Consejo Directivo de SICSAL, nos saludaron y motivaron a vivir en profundidad ese encuentro. Intercambiamos información respecto al evento por los 50 años de Medellín, los acuerdos que allí se tomaron y que, desde la CORCA, nos corresponde impulsar; informamos brevemente sobre los países que allí estábamos presentes. Fue un encuentro muy importante para crecer en la identidad del SICSAL y conformar la Red.



3.2. VIERNES 12

El viernes 12, por la mañana, el momento litúrgico fue dirigido por Honduras. Trajimos a la memoria nuestros mártires, feministas, ambientalistas acompañado del canto “Cristo Mesoamericano” y el canto del “Padre Octavio Ortiz” sacerdote diocesano que trabajó con Comunidades Eclesiales de Base en Zacamil, en Mexicanos y quien fuera asesinado por las fuerzas de seguridad en la parroquia San Antonio Abad el 20 de enero de 1979.

EL VER



Posteriormente nos reunimos por grupos para trabajar el **VER**: el Análisis de la realidad centroamericana. Este momento fue dirigido por el carismático Antonio Barrera quien por su experiencia animó y motivó este momento. Los grupos quedaron distribuidos de la siguiente forma:

- Guatemala
- Honduras-México-Chile-El Salvador
- Nicaragua

Después de un tiempo pasamos al momento plenario y conclusión

- Análisis de la realidad de **Guatemala**

1) La educación

Los representantes de Guatemala, consideramos que existen muchos problemas en Guatemala por la falta de acceso de educación y, la educación que se imparte es de un sistema patriarcal, capitalista que no permite que los y las estudiantes vean más allá.



Desde los libros que brinda el Ministerio de Educación y libros de editoriales privadas, transmiten una historia que es vista por una parte de los involucrados, pero, no está incluida la participación de los afectados en la historia.

Por una historia cambiada, los niños y jóvenes no tienen la visión de análisis de su realidad, se han quedado a un conformismo, indiferentes e individualistas ante los problemas reales. Por todo ello, los opresores han adquirido más fuerza para manipular a la población guatemalteca.

2) La Religión

Desde la invasión de América, se ha impuesto un poder religioso sobre los pueblos originarios, creando así una cultura de silencio y de miedo. Lamentablemente durante esta época la religión fue manipulada por los conquistadores, y, aún se siguen dando muchos casos. Y los pocos religiosos, que han cumplido de acuerdo a las enseñanzas de Jesús, han sido asesinados, por denunciar la verdad. Como ejemplo de ello, se mencionó a los catequistas, a Monseñor Gerardi y al Padre Hermógenes López.



3) Medios de comunicación

En Guatemala, los medios de comunicación han sido manipuladas por nuestras autoridades, cambian la información a conveniencia del gobierno, creando conflictos entre la población.

4) Corrupción

Por la mala educación, por la manipulación desde las religiones y por la manipulación de información en los medios, se sigue dando la corrupción. La población no logra unificar ideas, no logran ver un beneficio común, por las injusticias de las autoridades.

Esperanza: que todos unidos recuperemos los conocimientos ancestrales, sin depender de estos grandes depredadores, buscando alternativa económica, usando medicina natural y defendiendo nuestro cuerpo territorio.

De la presentación se realizó una dinámica

El gobierno-estado, solo cubre a los que le interesan-militares, empresarios, minerías, transnacionales, y los desprotegidos –mujeres, niños, ancianos, minusválidos, campesinos, obreros, la tierra, jóvenes y migrantes–. Buscan algún beneficio del estado, e intentan ser parte de esta sombrilla que sólo cubre a algunos.



Los desprotegidos buscan: educación, salud, empleo, acceso a la canasta básica, acceso a los servicios básicos, y de tanta lucha solo encuentran una solución.



Recuperar los conocimientos ancestrales para no depender de los grandes empresarios o de un gobierno selectivo.

Entre estos conocimientos tenemos: medicina natural, defensa al cuerpo territorio y la economía solidaria.

Propuesta: Los signos de los tiempos son resultados de una estructura o un diseño del país que da como resultado la corrupción. El

país debería de cubrir a todas las personas, el estado cubre a unos sectores privilegiados.

Trabajar con los niños y jóvenes en valores.

La tarea es construir un nuevo país.

▪ Análisis de la realidad de **Honduras-México-Chile-El Salvador**

Violación a la Constitución (Política)

Derechos humanos naturales y fundamentales

Concentración/manipulación de Medios de Comunicación

Descuido y falta de respeto a la madre tierra (explotación de la minería, extractivismo

Inoperancia en el sistema judicial

-elecciones alteradas

-desapariciones forzadas

-Neoliberalismo

-Judaización de la política



Principales problemas de El Salvador:

La apatía, las pandillas, la división por la religión, la corrupción, manipulación de los medios.

Principales propuestas:

Unión en la sociedad.

Construir un estado ético con nuevos valores.

▪ Análisis de la realidad de **Nicaragua**

Crisis a partir del 18 de abril del 2018

Olla de presión de malestar social acumulada

Falta de autonomía de los poderes

Economía del país decreciendo

Falta de libertad de expresión

Estado de polarización ideológica

Hay persecución y vigilancia de la policía a los grupos organizados

Aprobación de leyes que criminalizan la protesta

Violencia contra las mujeres



Concesiones para la explotación del territorio nacional



Hay represión, persecución a los jóvenes
La policía defiende a un partido político
Hay deserción escolar en las universidades
Grave deterioro del medio ambiente
Las lluvias han afectado los cultivos

Propuestas:
Catarsis personal y grupal
No crear bandos políticos
Seguir reuniéndonos como Iglesia

Fortalecer los grupos que ya tenemos
Construir un Estado ético con nuevos valores

EL JUZGAR

Después del almuerzo y un breve descanso reanudamos las actividades para el **JUZGAR**. Comenzamos cantando el corrido de Mons. Romero.

Miguel Tomás Castro, Pastor Bautista, tuvo su ponencia compartiendo recuerdos de Mons. Romero e iluminó los trabajos reflexionando “el significado teológico y pastoral de la canonización de Mons. Romero”. Para profundizar un poco más Petronila Mata (CEIPES, SICSAL El Salvador) dio lectura a la Homilía de Romero con fecha 11 de noviembre de 1979.



Reflexionábamos que cada Carta Pastoral de Romero correspondía a las circunstancias de la realidad que vivía el pueblo salvadoreño. El amor de Mons. Romero era el pueblo. “Mi amor es el pueblo”, “Escuchar al pueblo para escuchar a Dios”. Fue un gran pastor y profeta. La indignación que llevaba en sus entrañas de ver a su pueblo oprimido violado en sus derechos humanos le hacía hablar con valentía. Monseñor Romero era sencillo al pueblo, alojaba a la gente en la casa episcopal, escuchar a Romero es escuchar palabras de esperanzas. Mons. Romero nos dejó muy claro nuestra misión, por dónde debíamos caminar.

San Romero es un santo que exige justicia. Es por eso que Antonio Barrera nuevamente tomó la palabra para dividirnos en grupos de tres quedando en el siguiente orden:

Equipo 1 (ROMERO)
Equipo 2 (YA ERA)
Equipo 3 (UN SANTO)



EL ACTUAR

Dicha dinámica nos introdujo en el **ACTUAR** respondiendo a tres preguntas por las cuales todos los grupos tendríamos que pasar por las tres preguntas para completarlas y enriquecerlas. Las preguntas son las siguientes:

1. ¿Qué compromisos asumimos frente a la realidad centroamericana? (Como CORCA, como creyentes)

- Mantener una alianza mutua y permanente en toda Latinoamérica
- Replicar la verdadera memoria histórica de nuestro Santo Romero
- Apoyo solidario con las injusticias de nuestro pueblo
- Actuar proféticamente, siguiendo las enseñanzas y espiritualidad de Mons. Romero
- Vernos como región, que nos sintamos como comunidad de comunidades
- En lo personal: ser coherente, una ética superior



figura
que no le

- Formación permanente
- Trabajo en redes

- Estar actualizados en cada contexto de los países centroamericanos
- Denuncia colectiva desde la CORCA
- Incluyendo países en resistencia
- Que la juventud conozca y se involucre en la realidad, para entender porque hay tanta pobreza
- Continuar fortaleciendo la Iglesia comprometida con los pobres y sus procesos de liberación frente a los procesos de muerte
- Elabora material didáctico para jóvenes y niños

- Articularnos: que los problemas de nuestros vecinos sean nuestros
- Que regionalicemos nuestras esperanzas

-Globalizar la solidaridad (economía solidaria)

-Continuar fortaleciendo la Iglesia comprometida con los/las pobres y sus procesos de liberación

-Promover la centroamericanidad

-Asumir los nuevos paradigmas de la historia: ecológicos, de género, consumismo, violencia

2. ¿Qué hacer para promover la de San Romero entre jóvenes y sectores conocen?



Después del plenario pasamos a **EVALUAR** el encuentro

EVALUAR

Agradecimientos:

- En esta CORCA se ha visto una buena presencia de jóvenes. Gracias a Ana Ruth García (Honduras) que ha sido el enlace para una buena participación de mujeres.
- Hay muchas personas a las que le debemos agradecer por mantener la CORCA durante estos 38 años, ¡¡preparémonos para los 40!!
- Reinventando la CORCA, ¡Gracias! por permitirnos estar aquí
- ¡Gracias Armando! Por estar ahí alumbrando como un faro en el horizonte.

PROPUESTAS:

- Elaborar un folleto y presentación en PP la memoria histórica de CORCA
- Motivar a Costa Rica y Panamá para su reincorporación
- Presencia de los pueblos negros y originarios
- Incluir niños y más jóvenes
- Organizar un encuentro CORCA de jóvenes
- Facilitar material para reproducirlo y difundirlo a los países donde hay presencia de la CORCA. Por ejemplo, aprovechar la colección “La Catequesis de Mons. Romero”, publicada por FUNDAHMER
- Que la próxima CORCA sea en Honduras



Mejorar:

- Más tiempo para participar
- Traer cada uno sus utensilios para no usar tantos desechables, organizarnos para lavar la losa

Finalmente el padre Trinidad Nieto tomó la palabra e hizo un poco la memoria la historia de CORCA y terminamos con el canto: “Símbolo de rebeldía” y “No basta rezar”

3.3.

SABADO 13

CELEBRAR



El sábado 13 nos levantamos con muchos ánimos para realizar la Ruta de Monseñor, después de tomar un delicioso desayuno, fuimos al mirador de Los Planes de Renderos, de allí partimos al Centro Monseñor Romero, en la UCA para visitar los lugares martiriales. Comenzamos por El "Jardín de las Rosas" donde fueron asesinados los padres jesuitas junto con Elba y Celina, madre e hija. El Jardín es ahora un espacio para la reflexión y el recuerdo. Al pie de un frondoso árbol está una placa de mármol gris con el nombre tallado de quienes allí



fueron masacrados el 16 de noviembre de 1989. La placa es rodeada por rosas, en su mayoría rojas, que tienen un color encendido.

Posteriormente nos llevaron al “Museo” donde están expuestos algunos objetos. La primera vitrina contiene objetos personales de Rutilio Grande, el primer jesuita asesinado en El Salvador por miembros de la Guardia Nacional (GN), en 1977. Le sigue otra gran vitrina en la que están expuestos objetos del arzobispo Oscar Arnulfo Romero, asesinado

por escuadrones de la muerte en marzo de 1980 cuando oficiaba na misa. Entre otras cosas, hay pasaportes, anteojos, cuadernos de apuntes, biblias, plumas, sotanas y las batas o pijamas, pantuflas y zapatos.

La UCA también guarda la memoria de las innumerables masacres como la de El Mozote, con 1.000 víctimas, en la que el ejército obligó a mujeres, ancianos y niños a cavar su propia tumba antes de ser ejecutados a quema ropa. Un testimonio espeluznante de la irracionalidad.



No podía faltar pasar por el cuarto donde fueron asesinadas Elba y Celina en la que ahora se ha convertido en una capilla para orar.

No nos fue posible visitar la capilla ya que en ese momento tenían una celebración. De no ser por este tipo de espacios el relato oficial de hechos tan macabros, anularía de golpe la trascendencia que trae consigo una guerra fratricida de semejante magnitud, pero, por otra parte, estas imágenes condenan a las generaciones que vivieron los hechos, a cargar con el pesado lastre de la ignominia, al menos hasta que se superen las causas sociales que son la raíz del conflicto.

La experiencia vivida en ese encuentro fue una experiencia muy emotiva que nos llevó finalmente a convocarnos en el Jardín de las Rosas para agradecer, celebrar, cantar por todo lo vivido en ese espacio. Armando tomó la palabra agradeciendo y presentándonos como CORCA



por países y entregando un bonito relicario con la tierra que vio crecer a Mons. Romero.

Animados en el espíritu, pero, vacíos en el estómago, por así decirlo, nos dirigimos a la comunidad de El Paraíso que nos recibió con los brazos abiertos para compartir con todos el almuerzo.

Bendecimos los alimentos con el canto: “Vamos todos al banquete”. Fue un momento muy

fraterno, de ágape, en donde las señoras que nos prepararon los alimentos nos compartieron su vivencia comunitaria y la memoria del padre Pedro Declerck (qddg) fundador de la comunidad.

Al terminar salimos rumbo a la plaza Divino Salvador para incorporarnos a las actividades que se venían realizando desde temprano. A las 5:30 pm, junto a otros muchos grupos, comunidades y parroquias salimos en peregrinación a Catedral donde participamos de la Eucaristía celebrada por el Padre Jesuita José Tojeira. La plaza estaba ya abarrotada de personas, se calculan unas 30mil.



Al finalizar la eucaristía no podían faltar los inconvenientes, como algunos participantes perdidos, cuales tuvimos que esperar hasta encontrarlos e irnos juntos hasta el Hospitalito de la Divina Providencia, donde un 24 de marzo de 1980, a las 6:30 de la tarde, en la pequeña capilla del hospital para cancerosos, quedó gravado en la historia el asesinato de Mons. Romero por un francotirador que, disparó contra monseñor Romero mientras celebraba la misa.

Ahí esperamos, junto con otra gran multitud, la transmisión en pantallas gigantes, a las 2:00 am del domingo para presenciar el momento litúrgico donde Mons. Romero fue solemnemente incluido en la lista de los santos. Fue un momento histórico de gran emoción y agradecimiento. A las cinco de la mañana comenzamos a regresar a nuestros lugares de origen.



Algunas de las delegaciones centroamericanas se quedaron hasta el lunes o martes antes de volver a sus países respectivos.

TESTIMONIO



Con suma gratitud a Dios nuestra Creadora y a nuestros hermanos de la Coordinadora Óscar Arnulfo Romero de Centroamérica (CORCA) y al Secretario General Armando Márquez Ochoa del Servicio Internacional Cristiano de Solidaridad con los pueblos de América Latina (SICSAL) Consejo Sicsal por la Invitación a la delegación de Ecuménicas por el Derecho a Decidir para asistir al Encuentro Centroamericano en Memoria de la canonización de San Romero de América y del Mundo.

Nuestras hermanas líderes eclesiales viajaron esta madrugada a este importante Encuentro miembros y líderes de Ecuménicas por el Derecho a Decidir: Jennifer Nahoby Maradiaga

Karen Gómez Nahomy Alas Mey Reconco Cecilia Garcia Juany P. Espinal. Gracias a Dios por la vida por este hermoso tiempo de Encuentro Espiritual pero también de análisis coyuntural de las realidades y contextos que enfrentan nuestros países.

4. ENCUENTRO POR EL 50° ANIVERSARIO DE MEDELLIN

El Encuentro Internacional “Medellín 50 años” realizado por SICSAL y otras 20 organizaciones fue un verdadero pentecostés. El apoyo de DKA ha sido fundamental para el éxito que se obtuvo. Una crónica de dicha actividad se puede leer en <http://sicsal.net/articulos2/node/980>, <https://twitter.com/hashtag/Medellin50GritoDeLosPobres?src=hash>



Grupo específico de participantes de SICSAL procedentes de una veintena de países.
El grupo total de asistentes fue de más de 200 personas.

Servicio Internacional Cristiano de Solidaridad con América Latina, Enero 2019

Armando Márquez Ochoa
Secretario General
SICSAL